
尹卓校友访谈（1978级研究生）

受访者	  1964年10月赴法国留学。1968年3月入伍，历任陆军第28军战

士、班长、排长、连代指导员，军作训处参谋，海军东海舰队训

练基地教研室主任，海军装备论证研究中心情报室主任，海军军

事学术研究所副所长，海军装备研究院综合所所长、院科技委副

主任。1964年至1968年，本科毕业于法国巴黎大学、格勒诺布尔

大学。1978年9月至1981年2月，研究生毕业于北京外国语大学。

1980年10月至1982年3月，于海军指挥学院合成指挥班毕业。

1987年10月至1988年5月，赴大连水面舰艇学院进修。1988年8月

至1989年12月，毕业于法国军事学院海军系、法国合成军高级

班。曾任海军信息化专家咨询委员会主任，博士后导师组组长，

第十一、十二届全国政协委员。

采访者	 姚艾
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您在1964年就赴法留学，在1968年又入伍，那您当初是出于什么原因选择来到北外继续学

习呢？

我到北外学习，是出于一些偶然因素。其实，我从小的志向就是当兵，我的

父母亲都是老一辈的革命军人。所以，去法国留学之前，我填报的志愿其实是哈

尔滨军工。结果组织给我下达了出国的任务，也找我谈过几次话，因此最后就去

了法国留学，但是我从军的梦想一直存在。

回国之后，正是“文革”时期，当时我们这些1968年的留学生不好分配，我

就应征入伍当义务兵了。我觉得在基层部队工作很好，开始在陆军，后来被调到

海军，都很顺利。在海军部队工作了一段时间，因为“白专”道路，我受到了批

判，最后我就想离开部队。

离开部队之后刚好“文化大革命”刚结束，研究生恢复招生，所以我说这也

是个巧合。考试前两星期我决定报考研究生，因为之前在法国学习法国文学、地

理、历史和国际法，最后就报考了北外法语系的研究生。研究生读完之后我又回

部队了，因为部队找我谈话，还去学校找我，让我回去。我到北外学习是想改换

门庭，脱离部队，但最后也没走成，就是这样一个过程。

那在法语系学习期间，有没有什么人或事给您留下特别深的印象？当时法语系的整体氛围

是什么样呢？

谈到留下深刻印象，当然是法语系的同学了，我们同学感情都非常好。这些

同学们都是社会的精英，所谓精英，并不是说在社会上地位如何高、如何出人头

地、如何挣钱多，他们在“文革”前都是学校的尖子生。1964年，我高中时参加

北京市的数学竞赛、物理竞赛，都获奖了，我学理工科就是想为国防科技做贡

献。我的同学们都是各个学校的尖子生，他们经过10年“文化大革命”，耽误了

工作和学习。

人尽其才，学校就把这批人作为研究生招来了，这也是他们改变人生命运的

机遇。所以那一届研究生可以说都是社会的精英，包括现亚投行行长金立群就是

当时英语系的学生。大家学习成绩都很好，经过“文化大革命”的磨炼和基层

的锻炼，人生观世界观都很成熟，都拥护党，拥护社会主义。这样的一批人被
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招进学校当研究生，成为高级的知识阶层，可以说那时候招的研究生很成功。

大家关系都很好，都经历过基层的锻炼，都在基层摸爬滚打过十年，所以惺惺 

相惜。

还有学校的老师也让我印象深刻，像我的班主任陈振尧老师，后来有一次他

生病，我还去看过他。陈振尧老师对我们非常负责任，不但在学业上帮助我们，

而且在生活上很关照我们。他在很多方面对我们进行指导，比如学习方法，分享

学习体会，教我们如何处理与外教的关系，还教我们如何从外教那里学到更多的

知识。当时有3位外教教我们，中国老师教授的课程很少。老师还帮我们联系法

国大使馆的文化处，那里有一个大图书馆，我们每周都能去看法国电影，所以我

们对陈振尧老师十分敬仰。古话说，一日为师，终身为父，正所谓师父，我们的

确是把老师当作最尊敬的长辈来看待。

当时北外的学风很好，学习氛围特别好。在北外学习期间，没有学术造假之

类的事情，大家都是实打实、非常公平地在竞争。大家也相互借鉴，交流经验，

高年级给低年级的同学传授一些经验，不同院系的研究生也互相来往。整个学校

的学风十分好，没有那么多功利主义。因为我们想的就是如何在学校这两三年抓

紧学习，打好基础，今后能更多地做点事。

我们了解到您曾担任中央电视台新闻频道《军情连连看》的主持人，这档节目融知识性、

专业性、趣味性、观赏性为一体，受众广泛。您是出于什么契机去参与到这档节目中的

呢？节目非常成功，您知识丰富，思维敏捷，表达清晰、幽默，您是如何做到的？

这也是一些偶发事件引起的。1999年爆发科索沃战争，当时军事频道已经成

立了，和农业频道合在一起。每天晚上都有新闻，并对科索沃战争的进程进行点

评，比如双方战况如何，有什么下一步的行动，战果如何，战争向什么方向发

展，对欧洲地区安全的影响等，对这些方面做一些分析。当时他们就找到了我，

希望我来做一些点评，当时的上级领导也同意了。所以我就在科索沃战争期间，

每天晚上七点，在军事新闻里做大概20分钟的点评。科索沃战争持续了大概70多

天，我当时就做了大概一个月的节目。中央军委副主席迟浩田还给我们栏目组写

了贺信，说这个节目影响很好，还写了一句致敬，对我们栏目组和几位点评嘉宾

进行了表扬。这就是我第一次触“电”，当时还算是一个直播节目。

后来新闻频道的军事部要专门搞一档军事栏目，向军事爱好者讲国防知识。
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因为之前的节目，大家就对我有印象，中央电视台对这个节目也很看重，就直接

找到我，希望我来做嘉宾主持，跟主持人李文静搭档，这样就做了几年的《军情

连连看》。以后就发展到军事频道、《今日关注》、中央13台的《环球视线》等等

新闻性的直播节目，主要是看当天关于国际关系、国家安全、军事演习的一些新

闻，对国际上发生的大事进行讨论。中央电视台成立了军事频道之后，有两档节

目，一个是《军事制高点》，另一个是《防务新观察》。我就以央视特约评论员和

常备外宣专家的名义持续十几年在电视直播节目里完成组织上的外宣任务。

因为我在陆军待过，又在海军工作过几十年。陆军时的经历为我打下深厚的

基础，我是从战士成长起来的，从战士、班长、排长到代指导员，这样一级一级

提升起来，再到军处当参谋，然后再调到海军。基础的这一套我都熟悉，而且我

对武器也很熟悉。另外部队经常搞演习，对陆军的装备，对装甲特性和如何反装

甲都很清楚。后来到了研究机关，当时我被划分去搞装备研究，主要是对外国的

装备、国防科技进行研究，那时候就积累了一些经验。同时，在海军指挥学院上

学期间，我在合成指挥班学了将近两年的时间。我们有很多技术课，研究国防科

技、军事装备以及装备的战术运用，我们从经典战术到合成战术一级一级地学，

基础打得很牢。

在进行讲评、做节目的时候，我都是做自己业务范围之内的内容，当然驾轻

就熟。而且我有一个原则，凡是不懂的，不是我专长领域的，我一律不涉及。

千万不能当“万金油”，什么都去说一点，那样很容易犯错。要对观众负责，特

别是要对外宣任务负责。因为军队有政治评价，这是一个政治纪律。胡说八道会

误解观众，尤其是年轻学生。他们很多见了我，都说：“我从小都是看您的节目

长大的。”那就说明我们当时做的节目还是有影响力，所以我们必须要有社会责

任感，这不是个人的事情，我也从来不把这些事当作出风头的事业，而是当成自

己在完成党的外宣任务。

您出版了《现代美国海军》《世界舰船年鉴》《美国海军装备手册》《俄罗斯海军装备手册》

《法国海军装备手册》等专著和工具书，发表学术论文百余篇、百余万字。您是如何完成

知识积累的？您遇到过哪些困难，又是如何克服的？可以举例跟我们分享一下吗？

写这些书对我来说不是非常困难的事情，但写论文是有一定难度的，我们写

的论文都是内部机密，对世界形势的看法，那可以想说什么就说什么，只要在政
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治大原则下，就有学术自由，可以尽情发表自己的学术观点。

写书本身不困难，困难就在于如何既保持趣味性、可读性，同时又不涉密。

有些书籍是公开出版物，要把一些保密的内容和一些敏感的学术观点抽掉。比如

对美国的分析，对战争、地区形势的分析，跟邻国的关系，不能什么都往书上

写，否则是容易犯错的。而且我们出版的书一定要经过专业的审查，政治审查、

保密审查。因为我从事的职业是涉密比较深的，一些内部重要的机密会议我都参

加，但可不能把这些东西往外写。显示自己知道得多，什么都往书里写，这就是

犯错，所以保密是十分重要的。另外还有一些政治原则不能违反。

所以我是不怎么愿意写书了。近来，约稿的非常多，但我不愿写了，因为

（尺度）太难拿捏。我只写了几本公开出版物，现在国家给我的工资已经不低

了，我已经很满足了，我不想通过写书来赚取稿费。我的一些学术观点，内部很

多人都知道，包括我的领导、军委总部和海军的领导都知道，我没有必要再到社

会上讲。但是去年我退休了，我准备写回忆录，已经写好初稿，还要慢慢再润

色，可能还有些涉密的东西要删除。虽然是自己的自传，但工作生涯参加了很多

有机密的工作，还有一些学术成果不能放在回忆录里，所以还是要慢慢斟酌。

北外是一所拥有红色基因的学校，请问您当年在北外求学的过程中，在这一点上有什么体

会呢？

北外的办学宗旨是很明确的，因为一些优秀的学生都是要被外交部和一些其

他外事部门挑去的，这些职位虽然不是特别需要保密的工作，但也是很敏感的。

周总理讲“外交无小事”，周总理为什么对北外这么重视，就是因为北外是培养

外事干部非常重要的学校，除了外交学院就是北外。外交学院是培养干部的地

方，北外就是培养干部加专业干部。我们很多大使都是翻译出身的，北外校庆的

时候有很多大使和领导参加。

北外有非常好的传统。首先，政治立场非常明确，在几次大的运动里，北外

没有走错路，所以“文革”一结束我们就去北外上研究生。当时最重要的就是肃

清“文化大革命”的一些错误思想，我们北外师生对这点是非常坚定的，肃清一

些极左的思想，尽快把大家的思维转到生产建设、提高科技水平、提高文化水平

上来，尽量全国“热气腾腾”地搞建设，经济建设和科技发展。另外，我们摒弃
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“文化大革命”期间的派性，平复“文革”的一些纷争，大家一心一意向前看。

此外，我们学习期间，也非常关注时事，比如“文革”期间国际上的一些大事，

国际安全的一些大事，我们都是实时跟踪的，因为今后要做外事干部，这些专业

知识都是必不可少的。同时，同学之间，我们的组织生活是非常严肃的，我们的

党组织关系都转到了学校。所以总体来讲，在北外，一个具有红色基因传统的学

校，我们不但继承了北外的红色基因，同时也在不断地发展，一代一代学生的入

校离校，体现了我们北外的红色基因不断发展。

“文化大革命”的拨乱反正，使国家进入正常的经济发展轨道，以经济建设

为中心。大家在北外学习期间，班风非常正，我们系的政治立场很坚定，而且风

气很正，是紧跟党中央、紧跟邓小平同志改革开放路线的。

您求学、工作经历十分丰富，令人佩服，是什么驱使您一直努力学习、提升自己呢？ 

对我的人生来说，从小学、中学、出国留学、回国读研究生到军事院校的学

习，我觉得最主要的还是人要有信仰。我的一生，说不上顺利，我也遭受了很多

批判，但与此同时，这些批判又加深了我的信仰。因为从小我就向往当一个革命

军人，做一个共产党员，一辈子就信仰马克思主义。

社会上有多种信仰，佛教、道教等，我觉得共产党员只需要信仰马克思主

义。马克思主义是科学的，是真理，它揭示了人类社会发展的基本规律。我们学

习马克思主义哲学，分析判断国际上发生的事。共产党的信仰是自觉的，你觉得

它科学，才会去信仰它。一旦有了这个信仰，就要为这个信仰而奋斗。我现在能

对这个世界纷繁复杂的战略格局的变化、各个地区的战略形势作出分析判断，我

可以毫不夸张地说，我没有犯过大的错误，分析判断都是符合实际的，甚至几年

以后、十几年以后，经过时间的检验，这些判断都是正确的。为什么呢？因为我

的分析判断都遵循马克思主义的辩证唯物主义、历史唯物主义。

我去北外讲过课，我这些判断都是遵循马克思主义哲学的，当然还要自己结

合实际去运用它，但基本原理是不会变化的。这种信仰对我的支撑是非常强烈

的，并且有这样的支撑，我感觉心里特别有底，特别自豪，我信仰这个，我不会

犯大错误，我还会跟着历史潮流一块走，我想这对我的人生是非常重要的。我现

在已经70多岁了，加入共产党也有50多年了，我认为我这条道路选得非常正确。
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您对如今法语学院的人才培养有什么建议？

人才培养的第一条就是德育，爱国是根本。我觉得在我学习期间，学校里的

氛围是非常爱国的，我觉得这是北外非常好的传统。知识越强，学习越好的学

生，如果德育上走错道路，对社会危害就会越大。所以首先是德育，爱国是根

本。即使不入党，也要爱国，至少要做爱国知识分子。我想我们北外首先要做

到，引领学生爱党、爱祖国、爱人民，热爱我们社会主义制度，这都是最基本的

东西，因为爱国不是空的，爱国就要拥护社会主义。现在网上很容易出现一些其

他观点，通过各种段子、小视频，西方不断给我们输入一些错误的思想，我们一

定要抵制。

寄语

我希望法语学院能够继承和发扬北外的光荣传统，特别是北外的红色基因，

能够把北外打造成一个最好的为国家培养外事干部的人才基地，同时也是坚持马

克思主义信仰、坚持社会主义信仰的红色基地。
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